



Journal Le Télégramme - édition de Saint-Brieuc

(documents conservés aux Archives Départementales des Côtes d'Armor, cote 167/A)

➤ Extrait du 06 janvier 2001

GOUAREC (22). Triste habitude. Hier, le préfet des Côtes-d'Armor est venu à Gouarec pour se rendre compte de l'étendue des inondations. Mais à sa surprise, les pompiers n'ont pas eu à intervenir. « Malheureusement, les habitants du bourg sont habitués à être inondés. Et je mets à leur disposition le plus de personnel communal possible », confiait le maire. « L'état de catastrophe naturelle pour les inondations de décembre et janvier devrait être confirmé », a expliqué le préfet.



Les habitants de Gouarec sont habitués aux inondations et font très peu appel aux pompiers. (Photo M. Lesoen)

GOUAREC

Montée des eaux : les Gouarécains sur le qui-vive

3 janvier 2001



Début décembre, les habitants du bourg ont eu une nouvelle fois le triste privilège d'être inondés à la suite d'une montée très rapide des eaux du canal et des rivières environnantes. Ils ont suivi de très près la nouvelle crue dans le Sud-Finistère, ce week-end, un oeil sur les prévisions météo et l'autre sur le niveau du canal. Car, il faut bien se rendre à l'évidence, les pluies de ce nouvel an ont gonflé tous les cours d'eau du secteur. Les sols sont gorgés et la moindre précipitation vient mettre le niveau au maxi. Mardi matin, l'écluse de Kerlouët, en amont de Gouarec, n'avait pas encore atteint le niveau du mois de décembre. Mais il ne reste plus grand chose pour que l'eau ne passe au-dessus des portes. Les champs aux alentours commençaient à avoir des allures de piscine, les fossés ne pouvaient plus évacuer l'eau. Avec une semaine de pluie, les riverains les plus exposés ont anticipé la montée des eaux en surélevant leurs meubles. En passant dans les rues, l'on pouvait apercevoir canapés et fauteuils près du plafond, à travers les fenêtres de certaines habitations.

GOUAREC

Inondations sporadiques dans le bourg

5 janvier 2001



Dans la nuit de mercredi à jeudi, les résidents du bourg de Gouarec ont vécu une nouvelle fois les frayeurs de l'inondation. Comme début décembre, les bouches d'égout ont rejeté le trop plein d'eau en provenance du canal de Nantes à Brest, de la rivière Le Doré et du Blavet.

Heureusement, entre chaque grosse précipitation, une accalmie venait temporiser la montée des eaux. L'inondation n'a pas été importante, tout au plus la route était sous une dizaine de centimètres de liquide, avant de revenir à la quasi-normale.

Réseau d'égout saturé

Malgré tout, le réseau d'égout est toujours saturé, et les habitants restent vigilants. A Bon Repos, la rivière de Daoulas a envahi champs et jardins aux alentours. La route RD15A rejoignant «Les Forges» est coupée. Celle reliant Saint-Gelven à Laniscat est dans le même état. A Kerlouët, les flots passent au-dessus des portes de l'écluse, et la météo des prochains jours n'est pas réjouissante...



A la pointe de l'ancien port de Gouarec, il était difficile d'utiliser les bancs pour profiter d'une éclaircie.

Crues : le préfet à Gouarec pour constater l'ampleur des dégâts

6 janvier 2001



Hier vendredi, M. Barthélémy, préfet des Côtes-d'Armor, est venu à Gouarec, aux fins de se rendre compte, sur le terrain, de l'étendue des inondations.

Accompagné du capitaine Costa, commandant la compagnie de gendarmerie de Guingamp, du commandant des sapeurs-pompiers de Guingamp et de Jean-Luc Jaffray, du centre de secours de Rostrenen, il a été accueilli par M. Guéguen, maire de la commune. Il semblait très surpris des dires des responsables des centres de secours. En effet, malgré la montée des eaux, les pompiers n'ont pas eu à intervenir à Gouarec. *«Malheureusement, les habitants du bourg sont habitués à être inondés. De même, je mets à la disposition des sinistrés le plus possible de personnel communal, pour aider tant à la protection de leurs biens qu'à la sauvegarde des personnes. En outre, Eric Moriot a livré des parpaings ce matin pour aider à clore certaines habitations. Avec une barque, ces personnels font de leur mieux pour sortir les personnes touchées par la crue, de la détresse du moments»,* confiait Paul Guéguen, maire. *«Les différents barrages hydrauliques des alentours possèdent encore une réserve d'environ deux jours. Il n'y a pas de crainte excessive à avoir. J'ai envoyé les sous-préfets de Guingamp et de Dinan sur les points à surveiller de leur secteur. Il n'y a pas de problème. De même, les prévisions météo penchent vers une accalmie ce week-end. Pour Gouarec, je ne sais pas si une solution existe pour endiguer ces inondations importantes»,* interrogeait le préfet. *«Il n'existe pas de solution pour Gouarec qui ressemble à un entonnoir»,* répondait Paul Guéguen. *«Il faudrait détourner le canal pour arrêter ces phénomènes naturels. Mais cela est impensable à réaliser...»* C'est à pieds que ce groupe de personnalités a effectué un tour dans les rues de la ville. Avec parfois plus de 80 cm d'eau, il était impossible de progresser partout. *«Gouarec a demandé l'état de catastrophe naturelle pour le mois de décembre. Je ne vois aucun inconvénient tant pour décembre que pour cette nouvelle crue»,* confiait le préfet. Dans le bourg, les rues voyaient l'eau monter inexorablement. Petit à petit, chaque maison des riverains avait les pieds dans l'eau. Seule Mme Alleno a quitté sa maison pour être relogée à la maison de retraite. A la tombée de la nuit, la pluie s'est arrêtée. Certains quartiers voyaient l'eau monter, dans d'autres la décrue s'annonçait. Dans le bourg, la situation était toujours préoccupante, sans être dramatique.



Route de Plounévez-Quintin, à Gouarec, les riverains du Blavet constatent la montée des eaux dans leurs jardins.

Intempéries : place aux réparations pour les services publics

13 janvier 2001



Les intempéries, surtout la pluie, donnent l'impression de se calmer. Les menaces d'inondations s'éloignent quelque peu et les équipes des services publics de la DDE, qui sont restés en alerte depuis un mois, vont se préparer maintenant à réparer les dégâts.

Heureusement, autour de Rostrenen il n'y a pas eu de problèmes majeurs mais le canal, plutôt ses berges ont souffert assez fortement. A Saint-Péran, une brèche assez importante dans une digue contiguë à l'écluse s'est ouverte le 5 janvier et a entraîné la vidange quasi complète du bief. Au-dessus de Pont-au-Fret, c'est la berge qui protège la canalisation de gaz Carhaix-Rostrenen qui s'est effondrée dans le ruisseau de Coat Couraval, déviant le canal sur 300 m, et transformant ce ruisseau en rivière. De-ci, de-là d'autres problèmes se posent comme des petits glissements de terrain au niveau de la Tranchée des Bagnards et des affaissements de berges. M. Magré, l'adjoint de la subdivision, reconnaît que le canal a subi non pas des gros dommages mais de multiples petits problèmes qui nécessiteront dans un avenir proche certainement au printemps, une campagne de travaux afin de remettre en état cette portion du canal.

Dégâts sur les chemins de halage

« Nous avons connu ce dernier mois une pluviométrie exceptionnelle, a-t-il confié, qui a surtout été préjudiciable pour les chemins de halage ». Certains secteurs comme Pont-au-Fret avaient déjà subi des dégâts dus aux ragondins, et les fortes eaux ont fini le travail de ravinage. Une campagne de piégeage des ragondins va d'ailleurs être menée. Côté EDF, pas de très gros soucis si ce n'est quelques coupures, notamment jeudi dernier. Ces coupures qui ont eu lieu pendant un coup de vent sont à mettre sur le compte d'une absence d'élagage à proximité des lignes mais comme la charte EDF le prévoit, les équipes se sont rapidement rendues sur le terrain et en moins de quatre heures les liaisons ont été rétablies. Au cours de nos entretiens, une crainte est apparue aussi bien du côté de la DDE que d'EDF : le ravinement causé par la pluie à la base de certains arbres, a provoqué un affaiblissement à la tenue au vent. Si une tempête venait à souffler ces prochains jours, beaucoup d'entre eux risqueraient de se retrouver par terre. Ceci s'ajouterait encore aux problèmes actuels qui sont déjà assez nombreux.

GOUAREC

Une pétition « anti inondations » sera remise au préfet

22 janvier 2001



Depuis quelques jours, la salle du conseil de la mairie est le lieu de passage de nombreux habitants de la commune. En effet, suite aux inondations, une pétition a été réalisée et des signatures sont collectées.

Cette pétition sera remise prochainement à M. Barthélémy, préfet des Côtes-d'Armor. La pétition l'interpelle en ces termes : « Monsieur le préfet, au cours des 50 dernières années, la ville de Gouarec a connu des inondations d'une certaine importance et d'une fréquence de plus en plus rapprochée : février 1974, février 1988, janvier 1995, janvier 1998, décembre 2000 et janvier 2001. Des niveaux élevés ont été atteints dans les habitations, particulièrement en 74, 88, 95, 98 et 2000. Dernièrement, une cinquantaine de maisons ont été inondées à des degrés divers, et plusieurs rues du centre urbain ont été couvertes de boue en provenance du ruissellement des eaux des champs. Cependant, des travaux ont été effectués par le département : curage de certains secteurs du Canal de Nantes à Brest, vérification ou remplacement des écluses, pose d'une vanne automatique entre Gouarec et Bon-Repos, dérivation temporaire d'une partie des eaux du canal par la création d'un déversoir sur le terrain communal près du lieu-dit « Saint-Hervé », entre Gouarec et Bon Repos. D'après les calculs, cette dérivation devait diminuer de 7 cm le niveau d'eau en cas d'inondations, dans le vieux Gouarec. *« Tout ceci s'avère insuffisant »,* poursuit le texte de la pétition. Dans le cadre de l'étude d'une commission ministérielle sur la Bretagne, nous vous demandons que soit pris en considération les points suivants : l'approfondissement du déversoir existant; élargissement du canal en certains points; possibilité de création de bassins de rétention; reboisement par talus et haies bocagères aux abords des cours d'eau; suivi et contrôle permanents des eaux compte-tenu des barrages en place (Kernéhuël, Glomel, Guerledan), distribuée également dans les communes de la cité.

➤ Extrait du 18 au 24 janvier 2001

Pays de Rostrenen

Après les intempéries on recense les dégâts

S'ils ne sont pas importants les dégâts causés par une météo exécrable vont tout de même nécessiter une campagne de travaux au printemps notamment sur le canal. Du côté de Glomel une brèche s'est ouverte à l'écluse de Saint-Péran provoquant la vidange du bief. Des affaissements de berges et des petits glissements de terrain sont visibles à la Tranchée. Au-dessus de Pont-aufret la berge protégeant la canalisation de gaz Carhaix-Rostrenen, déjà attaquée par les ragondins, s'est effondrée dans le ruisseau de Coat Couraval.

L'EDF a dû intervenir pour pratiquer des élagages afin de dégager plusieurs de ses lignes. Tout comme la DDE elle craint que de fortes poussées de vent viennent déraciner des arbres dont les pieds ont beaucoup souffert du ravinement.